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Вводная информация 
Язык представляет собой систему условных сигналов (звуков), 

которые употребляются для общения группой людей, связанных 
общностью территории, экономики и т.д., то есть нацией, 
народностью, племенем. Эти условные сигналы, выработанные 
столетиями, содержат систему гласных, согласных и интонацию 
(ударение, мелодику, тембр, темп и ритм речи). Каждый язык 
имеет выработанную веками грамматическую структуру и 
накопленный словарный запас. 

Звуки речи делятся на две основные группы: гласные и 
согласные. Гласные, в свою очередь, подразделяются на 
монофтонги и дифтонги.  
Гласные – это звуки речи, при артикуляции которых поток 

воздуха проходит свободно через ротовую полость, голосовые 
связки сдвинуты и вибрируют. Дифтонги состоят из двух звуков, но 
образуют одну фонему. Ударение сосредоточено на первом 
элементе дифтонга (ядро), второй элемент характеризуется слабой 
артикуляцией.  
Согласные – это звуки речи, при артикуляции которых в ротовой 

области имеется преграда или щель, не позволяющая воздуху 
свободно проходить через ротовую полость. При образовании 
согласных воздух разрывает преграду или просачивается  через 
щель 
Фонетическая транскрипция – это система знаков, каждый из 

которых соответствует только одному определённому звуку. 
Количество звуков в английском языке превышает число букв. 26 
буквам алфавита соответствуют 44 фонемы. Система передачи 
звуков знаками транскрипции широко используется в учебных 
целях, т.к. написание английских слов, как правило, не даёт ясное 
представление о произнесении слова. Чтобы не смешивать буквы со 
знаками транскрипции, последние заключаются в квадратные или 
наклонные скобки, например: me [mi:] или /mi:/.  
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1. Особенности произношения гласных и согласных звуков 
1.1. Особенности произношения гласных звуков 
В отличие от русского языка гласные звуки в английском языке 

подразделяются на краткие, долгие и дифтонги. 
Краткие гласные – [I, e, x, O, u, A, q]  
Долгие гласные – [J, R, L, H, W] 
Дифтонги – [eI, aI, OI, au, qu, Iq, Fq, uq] 
При произнесении гласных необходимо строго соблюдать 

краткость и долготу, так как долгота гласных имеет 
смыслоразличительный характер. Сравните: feel [fJl] –чувствовать, 
fill [fIl] - наполнять; leave [lJ] – уезжать, покидать, live [lIv] - жить. 
Монофтонги 
[I]  ‐  краткий, открытый и ненапряженный, напоминает русский 

[ы] в словах жить, шить; при произнесении кончик языка 
находится у нижних зубов, средняя спинка языка выгибается вперед 
и кверху, губы слегка растянуты; 

[e]  ‐ краткий и ненапряженный, напоминает гласный в русском 
слове цепь, но не должен походить на гласный в слове сеть, кончик 
языка находится у основания нижних зубов, средняя спинка языка 
выгибается вперед и кверху, губы слегка растянуты; 

[x] ‐ краткий, открытый, нечто среднее между русскими звуками 
[а] и [э]; язык продвинут вперед, кончик языка касается нижних 
зубов, средняя спинка языка немного выгибается вперед и кверху, 
расстояние между челюстями широкое; 

[O] ‐ краткий и ненапряженный, похож на открытый русский [о], 
губы не выпячены вперед и лишь слегка округлены, язык 
расположен как при произнесении [a:]; 

[u]  ‐ краткий и ненапряженный, подобен краткому русскому [у] 
со слабым округлением и выпячиванием губ и при широким 
раскрытии рта; 

[A]  ‐  краткий и ненапряженный, язык отодвинут назад, губы 
слегка растянуты, расстояние между челюстями широкое, похож на 
русский предударный гласный в словах сады, вода; 

[q]  ‐  нейтральный гласный, нечеткого качества, результат 
ослабления гласных в безударном положении; напоминает 
безударный гласный в словах нужен, рама, молоток; 
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[J] ‐ долгий и напряженный, напоминающий русский [и] в слове 
ива, язык продвинут вперед, кончик языка касается нижних зубов, 
средняя спинка языка поднята высоко к твердому небу;  

[R]  ‐ долгий, напряженный, напоминает глубокий русский [а] в 
словах зал, вал; язык оттянут назад (не касается нижних зубов), 
лежит максимально плоско, при небольшом поднятии задней 
спинки; 

[L]  ‐ долгий и напряженный, язык оттянут назад, как для [O] и 
[a:], губы выпячены вперед и округлены значительно больше, чем 
при [O], но меньше, чем для русского [о] 

[H] ‐ долгий и напряженный, язык оттянут назад дальше и выше, 
чем при [u] 

[W] ‐ долгий и напряженный, тело языка приподнято, вся спинка 
языка находится у нижних зубов; эквивалентов в русском языке 
нет; можно начать  с русского [а] и слегка приподнять кончик языка 
так, чтобы вся спинка языка лежала горизонтально; сохраняя это 
положение языка, следует уменьшить расстояние между челюстями 
и растянуть углы губ. 
Дифтонги и их примерные русские соответствия.  
[eI] - `эй    
[qu] – `э(о)ў 
[aI] - `ай  
[au] - `аў 

 [OI] - `ой 
 [Iq] - `иа 
 [Fq] - `эа 
 [uq] – `уа 
 

1.2. Особенности произношения согласных звуков 
Английские согласные звуки имеют ряд особенностей: 
1. они никогда не смягчаются, перед всеми гласными 

произносятся твёрдо; 
2. в конце слов звонкие согласные не оглушаются, глухие 

согласные произносятся четко; 
3. глухие взрывные согласные  [p, t, k] произносятся с 

придыханием;  
4. сонанты [m, n, N] произносятся более звучно и длительно 

чем в русском языке; 
5. при произнесении звуков [t, d, l, n] кончик языка ставится 

не на зубы, а на альвеолы. 
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6. В английском языке имеются звуки, которых нет в русском 
языке. Например: [T, D, w, N, G]. 
Согласные звуки 
p- п (с придыханием); 
b- б; 
m- м; 
w- губно-губной звук, положение губ, как при б, но как при свисте; 
f- ф; 
v- в; 
T- межзубный щелевой, глухой, кончик  языка находится между 
передними и нижними зубами или прижат к внутренней 
поверхности верхних резцов; 
D- межзубный щелевой звонкий, положение языка как при [T]; 
s- с; 
z- з; 
t- т, язык на альвеолах; 
d- д, язык на альвеолах; 
n- н, язык на альвеолах; 
l- л, язык на альвеолах; 
r- кончик языка напряжён и поднят к задней части альвеол. 
Произнесение можно начинать от русского гласного [а], постепенно 
загибая кончик языка кверху, за альвеолы. Или исходить из 
артикуляции русского ж, слегка опуская нижнюю челюсть; 
S- мягкий русский ш; 
Z- мягкий русский ж; 
C- белорусский звук ч; 
G- белорусский звук дж; 
k- к (с придыханием); 
g- г; 
N- заднеязычный н, произнесённый задней частью спинки языка; 
h- простой выдох, в английском языке этот звук произносится 
только в начале слога; 
j- й; 
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1.3. Упражнения на коррекцию звуков 
 

1 2 3 

[p] [b] [t] [d] [n] [s] 
[e] 

[k] [g] [m] [l] [I] [J] 

[pen] 
[ten] 
[sed] 
[bed] 
[bend 

[It] 
[bIg] 
[bIl] 
[mIs] 
[kIs] 

[Jl] 
[mJt] 
[nJd] 
[pJl] 
[sJd] 

 
4 5 6 
[z] [f] [v] [eI] [x] [aI] 
[teIk] 
[keIk] 
[deIt] 
[feIt] 
[veIz] 

[bxg] 
[blxk] 
[lxmp] 
[mxn] 
[fxt] 

[maI] 
[taI] 
[flaI] 
[faIv] 
[aIs] 

 
7 8 9 
[qu] [q] [O] 
[nqu] 
[nqut] 
[kqut] 
[gqu] 
[qupn] 

[q`pen] 
[q`teIbl] 
[q`bxg] 
[q`lxmp] 
[q`desk] 
 

[nOt] 
[dOg] 
[gOt] 
[klOk] 
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10 11 12 
[L] [R] [A] 
[fLk] 
[dLn] 
[pLt] 
[dL] 
[flL] 

[kR] 
[pRk] 
[dRk] 
[fR] 
[klRs] 

[kAp] 
[kAt] 
[nAt] 
[lAk] 
[fAs] 

 
13 14 15 16 17 18 
[H] [u] [OI] [j] [S] [Z] 
[mHn] 
[sHn] 
[spHn] 
[blH] 
[fHd] 

[buk] 
[gud] 
[tuk] 
[luk] 
[kuk] 

[tOI] 
[bOI] 
[bOIl] 
[nOIz] 
[vOIs] 

[jes] 
[jet] 
[jHz] 
[jH] 

[Self] 
[SJ] 
[SaIn] 
[SIp] 
[dIS] 

[`meZq] 
[`leZq] 
[`pleZq] 
[`vIZn] 
[dI`vIZn] 

 
19 20 21 
[h] [r] [w] 
[hJ] 
[hen] 
[hJt] 
[hxnd] 
[hxz] 

[raIt] 
[red] 
[rJd] 
[frJ] 
[strJt] 

[wJ] 
[wel] 
[wen] 
[wInd] 
[`wIndqu] 

 
22 23 24 
[Iq] [au] [auq] 
[nIq] 
[dIq] 
[hIq] 
[mIq] 
[sI`vIq] 

[aut] 
[klaud] 
[daun] 
[taun] 
[haus] 

[auq] 
[flauq] 
[pauq] 
[tauql] 
[tauq] 
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25 26 27 
[T] [D] [C] 
[TIk] 
[TIn] 
[tJT] 
[klOT] 
[nLT] 

[DIs] 
[DJz] 
[Dxt] 
[Dem] 
[beID] 

[Ces] 
[CJk] 
[`pIkCq] 
[mRC] 
[mxC] 

 
28 29 30 
[G] [Fq] [uq] 
[GeIn] 
[GIm] 
[GAg] 
[lRG] 
[peIG] 

[CFq] 
[fFq] 
[bFq] 
[stFq] 
[pFq] 

[puq] 
[Suq] 
[tuq] 
[muq] 
[`tuqrIst] 

 
31 32 33 
[W] [N] [n] – [N] 
[bWd] 
[hW] 
[fWst] 
[gWl] 
[dWtl] 

[sIN] 
[sON] 
[lON] 
[INk] 
[`INglIS] 

[kIn – kIN] 
[sIn – sIN] 
[TIn – TIN] 
[wIn –wIN] 
[In – INk] 

 
34 35 36 
[L]      [W] [O] –   [A] –    [x] [R] –   [L] 
[wLk – wWk] 
[bLn – bWn] 
[fLn – fWn] 
[bLd – bWd] 
[hLs – hW] 

[hOt – hAt –  hxt] 
[lOk – lAk -    lxk] 
[nOt – nAt –  nxk] 
[dOg –dAg – dxg] 
[SOt –  SAt –   Sxl] 

[kR –   kL] 
[pRt –  pLt] 
[fRm – fLm] 
[kRd – kLd] 
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37 38 39 
[L] –   [W] [R] –    [W] [R] –    [L] –   [W] 
[tLn –tWn] 
[bLd –bWd] 
[bLn –bWn] 
[lLn – lWn] 

[hRt –  hWt] 
[hRd – hWd] 
[fR –    fW] 
[stR –  stW] 

[fR –    fL –    fW] 
[pRt –  pLt – pWs] 
[stR –   stL –  stW] 
[dRk – dLn – dWt] 

 
40 41 42 
[z] –        [D] [s] –       [T] [v] –      [D] 
[beIz –    beID] 
[zen –     Den] 
[klquz – klquD] 
brJz –    brJD] 

[mIs –    mIT] 
[sLt –    sLT] 
[sIn –     TIn] 
[pRs –  pRT] 

[vxt –   Dxt] 
[ven –   Den] 
[vaI –    DaI] 
[brJv – brJD] 

 
 
43 
[f] –      [T] 
[frJ –   TrJ] 
[fLt –  TLt] 
[fWst – TWst] 
[fIn –   TIn] 
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2. Чтение односложных слов. 
Одним из самых важных умений при изучении английского 

языка является умение правильно соотносить графический (как 
написано) и звуковой (как произносится) образ слов. 

Проблема чтения слов в английском языке заключается в 
существенном расхождении между современным звучанием слов и 
их написанием. Каждая гласная буква может иметь 4 варианта 
чтения. Чтение гласной зависит от соседних букв. В ударном и 
безударном положении гласные читаются по-разному. Существует 
большое число исключений, создающих впечатление 
бессистемности буквенно-звуковых соответствий. 

Умение читать английские слова, не являющиеся исключениями, 
вырабатывается на основе правил чтения, которые образуют 
систему правил чтения односложных, двусложных и многосложных 
слов. В этом пособии не рассматриваются правила чтения 
многосложных слов. 
Алфавит 

A a – [eI] 
Bb – [bJ] 
Cc – [sJ] 
Dd – [dJ] 
Ee – [J] 
Ff – [ef] 
Gg – [GJ] 
Hh – [eIC] 
Ii – [aI] 
Jj – [GeI] 
Kk – [keI] 
Ll –[el] 
Mm – [em] 

Nn – [en] 
Oo – [qu] 
Pp – [pJ] 
Qq – [kjH] 
Rr – [R] 
Ss – [es] 
Tt – [tJ] 
Uu – [jH] 
Vv – [vJ] 
Ww – [dAbljH] 
Xx – [eks] 
Yy – [waI] 
Zz – [zed] 

 
2.1.  Чтение гласных букв  
Слог и слогоделение  
В каждом языке имеются свои правила слогоделения. В 

английском языке слогообразующим является  
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1) гласный звук, самостоятельно или в совокупности с 
согласными. (milk, `Si|mon, `i|vy) 

2) согласные-сонанты [m, n, l,], стоящие в конце слова, если 
им предшествует согласный.( `ta|ble). 

Одна и та же гласная буква может читаться по-разному в разных 
типах слога. 

В зависимости от того, каким звуком завершается слог под 
ударением, различают следующие его типы 

1. Закрытый (I). Оканчивается в произношении на согласный 
звук, а в написании на согласную букву(ы). Например: at, pen; 

2. Открытый и условно-открытый (II). Открытый оканчивается 
в произношении на гласный звук, а в написании на гласную букву: 
me, by; 

Условно-открытый оканчивается в написании на согласную 
букву (кроме r) и «немую» e: name. В словах с таким графическим 
сочетанием исторически насчитывалось два слога, и первый был 
открытым. В современном языке буква “e” – немая (не 
произносится), но служит показателем чтения гласной буквы. 
Сравните: Tim [tIm] – time [taIm] 

3. Слог (III), в котором ударная гласная прикрыта буквой r или 
сочетанием r+ согласная. Например: car, march, or, her, sir, fur. 

4. Слог (IV), где за буквой r, следует “немая” e или другая 
читаемая гласная: care, here, fire, during. 

В неударном слоге гласная буква имеет звуковое значение, 
отличное от звуковых значений в ударном слоге. 

Поскольку односложные слова, состоят из одного ударного 
слога, на их примере удобно иллюстрировать правила чтение всех 
гласных в четырёх вышеупомянутых типах слога и согласных букв. 
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Чтение гласных букв в четырех типах ударного слога 
 
Закрытый 
слог 
(краткий 
звук) 

Открытый/ 
условно-открытый 
слог 
(как в алфавите) 

Гл. + r  
Гл. + r +согл. 
 (долгий звук) 

Гл. + r + гл. 
(сложные звуки) 

a [x] 
hat 
fat 
map 
lap 
bag 
catch 
pack 

a [eI ] 
hate 
take 
name 
same 
place 
skate 
fade 
lake 
 

a + r = [R ] 
hard 
farm 
card 
tart 
far 
 

a + r + гл. = [Fq ] 
care 
dare 
fare 
rare 
mare 
 

o [O] 
on 
hot 
lot 
got 
dog 
long 
from 
drop 
rock 

o [qu] 
no 
go 
tone 
stone 
close 
nose 
bone  
home 
 

o + r = [L ] 
nor 
port 
sport 
port 
short 

o + r + гл. = [L ] 
ore 
more 
fore 
pore 
tore 
score 
shore 

u [A] 
us 
cut 
but 
dull 
must 
much 
such 

u [jH] 
tube 
mute 

u + r = [W ] 
fur 
purr 
turn 
burn 

u + r + гл = [juq] 
cure  
pure 
lure 
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e [e] 
met 
set 
Ken 
belt 
tent 

e [J] 
he  
be 
we 
she 
Pete 

e + r = [W ] 
her 
term 
serve 
nerve 

e + r + гл. = [Iq ] 
here 
mere 

i [I] 
till 
still 
if 
pink 
link 

i [aI] 
fine 
final 
nine 
five 
 

i + r = [W ] 
girl 
bird 
shirt 
dirt 
 

i + r + гл = [aIq] 
fire 
wire 
tire 
 

y [I ] 
gyps 
myth 
 

y [aI] 
my 
try 
fly 
type 
style 

y + r = [W ] 
Byrd 

y + r + гл = [aIq] 
tyre 

 
Упражнения на закрепление основных правил чтения гласных 

букв в четырёх типах ударного слога 
a.  Чтение гласных букв в односложных словах-слогах I 

типа 

Буква i → звук [I] 

Упр. 1  
it, bit, lit, kit, nip, rip, strip, lit, lip, list, clip, did, bid, lid, kid, nib, rib, 

pin, prim, prill, trim, bin, brim, brill, is, his, zip, miss, kiss, hiss, bliss, 
sip, slip, six, fix, mix, will, win, wind, wish, wit, wig, gift, skip, skill, 
skim, skiff, slick, flick, dick, rick, fish, dish, ship, shift, shrill, shrimp, 
wish, witch, wick, swim, swift, switch, twin, twist 
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Буква e →	звук	[e] 

Упр. 2  
beg, leg, keg, peg, zest, Zed, Zend, set, sent, ell, tell, bell, sell, spell, 

smell, ell, elm, end, let, led, lest, slept, sex,  text, next, mess, dress, press, 
stress, cell, cent, celt, cress, cleg, Ken, kent, kept, deck, neck, reck, feck, 
fleck, chess, check, chest, fetch, drench  

shell – shelf, mesh – fresh, gem – gest, edge – ledge, fledge – hedge – 
wedge, jest – jest, Jeff – jet, yet – yell, yes – yen, yelk – yelp, vet – vent, 
wet – went, well – west, wept – swept, dwell – swell, quell – quest – 
guest, then – them, theft – depth – tenth 

Буква o →	звук	[O] 

Упр. 3  
ox – fox – box, Bob - bond – pond – pot, rod – trod – prod, moss – 

loss – lost, stop – spot – slot, cob – cod, con – clog, cop – clot, crop – 
cross, lock – clock, block – dock, sock – rock- pock, gloss – gosh, got – 
god, gob – bog, grog – frog, log – hog, fog – flog – dog, dodge – lodge, 
hodge–podge, blotch – chop, shop – shot, shock – shod, ,bosh – gosh, 
job – jog, jot – song, gong – strong 

Буква y →	звук	[I] 

Упр. 4  
Lynn – Kyd, cyst – crypt, lynch – tryst, gym – gyp, myth - pyx – Styx 

Буква a →	звук	[x] 
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Упр. 5  
flax – Max, band – bat – bag, ram – tram, tramp – ham, mass – lass, 

pan – pram, grand – drag, stamp – stand, Sam – stack, slack – slap, sat – 
scrap, cab – cad, cam – can, camp – cap, cat – crab, cramp – clack, act – 
pact, fact – tact, clack – back, sack – stack - lack 

gap – gas, gad – gag, – glad, grab – bag, lag – hag, brag – crag – flag, 
badge – Madge, chap – chat, hatch – latch, match – snatch, scratch – 
catch, shall – sham, smash – splash, trash – cash, jam – Jack, jazz – Jap, 
yak – yap – yam, that – than, snag – slang, sprang – bang, tang – rang, 
tang – bank, blank – tank, sank –- thank, rank – drank, flank – frank 

Буква u →	звук	[A] 

Упр. 6  
us – bus, fuss – truss, plus – muss, fuzz – buzz, hug – nut, but – rub, 

bump – blunt, flux – stud, sum – sup, hum – lust, bug – pun, plump – 
grunt, drum – stump, pump – nun, crump – cum, scum – cut, cub – cup, 
cud – scud, cluck – duck, luck – suck, stuck – struck – pluck, slump –
clump, gut – gust, gulp – gum, gun – gull, glum – grunt, lunge – budge, 
plunge – grudge, chut – chuck, much – such, crutch – punch, lunch – 
bunch, hunch - crunch 

shun – shunt, rush – hush, flush – crush – plush, just – jug, jut – just, 
gust – gum, gut – thus, thump – thud, thrush – thrust – trust, sung – 
stung, sprung – swung, lung – flung, rung – hung – clung, sunk – bunk, 
chunk – trunk, drunk - lunge – flung 
Упр. 7. Сводное упражнение 
bid 
pit 
rib 
rid 
fix 

bed 
pet 
red 
rent 
Rex 

bond 
pot 
rob 
rod 
fox 

bump 
but 
rub 
blunt 
flux 

Band 
Bat 
Ram 
Tram 
flax 

 
Упр. 8. Сводное упражнение 
trip 
strip 

trek 
stress 

trod 
prod 

truss 
trust 

tram 
tramp 
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miss  
him 
list 
big 
pin 
print 
grip 
drip 
still 
spill 
Bill 

mess 
hem 
lest 
beg 
pen 
press 
reft 
dress 
stem 
spell 
Nell 

moss 
loss 
lost 
bog 
pond 
prop 
grog 
drop 
stop 
spot 
Bob 

muss 
hum 
lust 
bug 
pun 
plump 
grunt 
drum 
stump 
pump 
nun 

mass 
ham 
lass  
bag 
pan 
pram 
grand 
drag 
stamp 
stand 
Sam 

b.  Чтение гласных букв в односложных словах-слогах II 
типа 

Буква a → звук [eI] 

Упр. 1  
date, gate, late, plate, state, skate, crate, fate, grade, made, trade, 

wade, safe, take, make, cake, wake, bake, rake, brake, flake, pale, tale, 
scale, sale, ale, cape, ape, tape, shape, grape, crape, ace, face, space, 
trace, graze, grace, pace, braze, brace, race, craze, race, lace, maze, trace, 
mace, cave, grave, brave, lave, wave, crave 

Исключения: have [hxv]. В данном случае слово является 
словом-слогом I типа, в котором за конечной буквой v должна по 
правилу следовать немая буква e. Здесь имеет место совпадение 
графических образов слов I и II типов. 
Упр. 2. Сравните чтение буквы a в I и II типах слога. 
pan – pane, can – cane, Sam – same, tram – tame, man – mane, mat – 

mate, back – bake, tack – take, shack – shake, glad – glade, hat – hate, 
Madge – age,  badge – page, cadge – cage, cadge – sage 
Упр. 3. Сравните чтение буквы a и e. 
bat – bet – bade, flat – let – late, ass – mess – mace , mass – tress – 

trace, shall – shell – shale, pan – pen – pane, man – men – mane, dan – 
den – dame 
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Буквы i и y →	звук	[aI] 

Упр. 4 
by, my, cry, try, fly, sly, fry,  pry, my, dry, style, dyke, syce, tyke, 

type, Tyne 
Упр. 5 
file – tile, fine – dine, pipe – ripe, ride – side, drive – wife, mile – 

pile, lime – crime, gripe – stripe, bride – pride, strive - wife 
rice – rise, vice – wise, ice - size , slice – size, mice – wise, price 

– prize 
Упр. 6. Сравните чтение буквы i в I и II типах слога. 
grid – bride – bridge, scrip – scribe – midge, mince – mine – midge, 

wince – wine – ridge, quince – twine - twinge 
Упр. 7. Сравните чтение букв i, y, a в условно-открытом  слоге. 
line – lane, mile – male, style – stale, type - tape, rise – craze, size – 

graze, lime – lane, kite – Kate, cite – skate, pine - pane 

Буква o → звук [qu] 

Упр. 8  
go, so, no, lo, home, bone, tone, stoke, rode, joke, globe, mope, woke 
Упр. 9 
home – Rome, bone – cone, crone -  stone, stove – grove, rose – 

prose, stone – cone, tone – phone, prone – Rome, stove – wove, nose – 
close, yoke – coke, smoke – woke, smoke – spoke, yoke – joke, stoke – 
stroke, broke – woke, robe – rope, probe – grope, lobe – lope, globe – 
slope, globe – hope, code – vote, lode – vote, rode - smote 
Упр. 10. Сравните чтение буквы о в I и II типах слога. 
nod – node, cod – code, mock – smoke, mop – mope, not – note, loss 

– close, boss – brose, cross – rose, this – those, hop – hope, cock – coke, 
stock – stoke, rod- rode, blob – lobe, cop – cope, lodge – lode, podge – 
pope, hodge – hope, dodge - dose 
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Упр. 11. Сравните чтение букв o, a, i(y) в условно-открытом 
слоге. 

globe – glade – glide, dome – dame – dime, rope – grape – ripe, stole 
– stale – style, rose – raze – rise, trope – tape - type 

Буква u→	звук	[ju:],[u:] 

В большинстве случаев буква u читается как [ju:] –  tune [tju:n]. 
Буква u читается как [u:] после: 

1. звука [r] – rude [ru:d] 
2. сочетания согласной + l: flute [flu:t]  
3. шипящих звуков: jute [dZu:t] 
Упр. 12 
use, muse, fuse, tube, fume, huge, cute, dune, cube, rude, prude, rune, 

ruse, plume, fluke, flute, June, jute 
Упр. 13 
rude – crude, ruse – Bruce, rune – prune, prude – brute, plume – flute, 

flute – fluke, fluke – plume, jute – June 
Упр. 14 
tune – truce, dune – spruce, Hume - brume, huge – jute, cute – rule, 

tune - June 
Упр. 15. Сравните [u] – [u:] 
hook – Hume, took – tune, look – plume, book – brute, good – jute, 

stood – spruce, foot – flute, wood - fume 
Упр. 16. Сравните чтение буквы u в закрытом и условно-

открытом слоге. 
hum – Hume, cub – cube, tub – tube, cut – cute, us – use, fuss – fuse, 

hug – huge, rub – rude, run – rune, plum – plume, jut – June, just – jute, 
brush - Bruce 
Упр. 17. Сравните чтение букв o и u в условно-открытом слоге. 
tune – tone, prune – prone, rule – role, brume- Rome , mule – mole, 

Hume – home, fume – throne, huge – Jove, use – dose 
Упр. 18. Сравните чтение букв i и u в условно-открытом слоге. 
rice – truce, price – spruce, rise – ruse, scribe – cube, ply – plume, fry 

– flute, fly – plume, dry – dune 



21 
 

Буква e → звук [i:] 

Упр. 19. 
me, he, she, we 
Eve, Pete, Bede, Crete, Steve, Swede, mete, these, theme, eve, grebe, 

breve 
Упр. 20. Сравните чтение буквы e в закрытом и условно-

открытом слоге. 
pet – Pete, met – mete, them – these, bed – Bede, wed – Swede, scent 

– scene, twelve – theme, fence – Eve, edge – breve, ledge – grebe, fledge 
- Bede 
Упр. 21. Сравните, как читаются буквы i(y) и e во II типе слога 
bribe – breve, gride – grebe, my - me, shy- she, by – be, fly - he mite 

– mete, quite – Swede, kite- Crete 
Упр. 22. Сравните, как читаются буквы o и e в условно-

открытом слоге. 
these – those, theme – throne, grebe – grove, scene – stone, Steve – 

stone, Eve – strove, these – rose, these – prose, these - dose 
c.  Чтение гласных букв словах-слогах III типа  

Буква a → звук [a:] 

Упр. 1.  
car, bar, far, mar, tar, star, car, cart, barn, card, par, carp, part, tart, 

smart, start, cart, art, arm, farm, darn, barn, tarn, charm, chart, carve, 
starve, par, mar, star, scarf, barge, large, charge, march, starch, sparse 
Упр. 2. Сравните чтение буквы a в III и во II  типе слога. 
farm – fame, darn – Dane, charm – shame, stark – stake, scar – scape, 

carp – cape, sharp – shape, carve – cave, spar – spade, lark – lake, shark 
– shake, mark - make 
Упр. 3. Сравните чтение буквы a в III и в I типе слога. 
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cart – cat, smart – mat, cart – cap, Bart – bat, barb – stab, bard – bad, 
barge – badge, march – match, yard – dad, card – cad, hard – have, bard 
- bad 
Упр. 4. Сравните чтение буквы u в I типе слога и буквы a в III 

типе слога. 
up – harp, but – Bart, cut – cart, duck – dark, spun – spar, shut- sharp, 

cup – carp, cuff - carve , us – starve, hum – harm, bun – barn, gull – 
Carl, cud – card, gulf - scarf 

Буква o → звук [O:] 

Упр. 5  
for, nor, or, form, sort, fork, norm, cork, ford, torn, born, cord, corn, 

thorn, storm, torch, scorch 
Упр. 6. Сравните чтение буквы o в I, II и в III типе слога. 
cod – corn, odd – lord, cock – cork, fog – forge, Bob – born, non – 

morn 
code – cord, tone – torn, cone – corn, phone – form, stone – storm, 

bone - born 
Упр. 7. Сравните чтение букв a, o в III типе слога. 
sharp – short, card – cord, far – form, farm – form, parch – porch, far 

– for, farce – force, start – torch, charm - storm 

Буквы e, u, i(y) → звук [q:] 

Упр. 8 
fir, sir, thirst, third, firm, first, dirt, chirp, bird, birch, kirk, her, verb, 

fern, term, therm, jerk, germ, serve, nerve, merge, fur, curl, surd, Turk, 
nurse, urge 

d. Чтение гласных букв в односложных словах-слогах IV 
типа 
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Буква a → звук [Fq] 

Упр. 1 
mare, bare, care, dare, fare, stare, share, ware, rare, flare, spare, 

square 
Упр. 2.  Сравните чтение буквы а во II и IV типах слога. 
mate – mare, cake – care, state – stare, shake – share, wake – ware, 

rake – rare, bake - bare 
Упр. 3. Сравните чтение буквы а в IІІ и IV типах слога. 
mar – mare, car – care, star – stare, bar - bare, dark – dare, spar – 

spare, far – fare 

Буква o → звук [O:],  

Упр. 4 
bore, pore, fore, core, ore, more, shore, yore 
Упр. 5. Сравните чтение буквы o в III и IV типах слога. 
fort – fore, torn – tore, sport – spore, York – yore, short – shore, horse 

- core 

Буква e → звук [Iq]  

Упр. 6 
here, mere, sere, sphere 
Упр. 7. Сравните чтение буквы e в III и IV типах слога. 
her – here, merge – mere, serve – sere, germ - sphere 

Буквы i, y → звук [aIq] 
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Упр. 8. 
mire, hire, tire, fire, tired, spire, sire, quire, wire, squire, dire, tyre, 

pyre, lyre 
Упр. 9. Сравните чтение буквы i, y во II и IV типе слога. 
fine – fire, wide – wire, hide – hire, spite – spire, quite – quire, type – 

tyre, time – tired, site – sire, mile – mire, pipe – pyre 
Упр. 10. Сравните чтение буквы i, y в III и IV типе слога. 
fir – fire, stir – spire, third – tired, sir – sire, mirth – mire, firm – wire, 

bird – byre, birch – lyre, thirst – tyre 

Букв u→звук [juq] 

Упр. 11 
cure, pure, lure. 
Чтение буквосочетаний с r 

Буквосочетания 

Звук	

Примеры 

ai +r 
ei +r 

ɛə 

air, pair, hair, fair, 
chair, stair, their 

oa +r O: board, boar, roar, 
coarse, oar, soar 

ee + r 
 

deer, beer, veer, 
steer, cheer, queer 

 
ea+r 

Iq 

ear, near, dear, rear, 
tear, shear, smear, 
spear, hear, clear, fear 

oo+ r uq poor, spoor, moor 
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O: Исключения: door 
[dO:], floor [flO:] 

ou +r auq 
 

our, sour, dour, 
flour, scour 

ou + r в 
безударной позиции 

q `glamour, `armour 

Упр. 1 
air, fair, pair, hair, their, roar, boar, board, coarse, oar, deer, ear, 

shear, beer, near, smear, veer, dear, spear, steer, rear, hear, queer, fear, 
tear, clear, spoor, poor, moor, our, sour, dour 
Упр. 2 
rule – poor, plume – spoor, jute – poor, rude – moor, flute – spoor, 

June – moor 
out – our, oust – hour, scout, scour, noun – our, mouth – hour, stout – 

sour, flounce – flour, doubt – dour, south– sour, house – hour 
meat – near, clean – clear, see – steer, been – beer, feast – fear, dean – 

dear, sheep – cheer, feel – veer, ream – rear, eat – ear, queen – queer, 
deep – deer 

pail – pair, fail – fair, chain – chair, stain – stair, hail – hair, aim – air, 
they – their, they – there, they – where, where – there, there – where 
Упр. 3. Сводное упражнение. 
Mat 
stack 
shack 

mate 
stake 
shake 

mar 
star 
shark 

Mare 
stare 
share 

Cod 
stock 
shot 

code 
stoke 
shone 

cork 
storm 
short 

Core 
store 
shore 

Hen 
set 
bet 

he 
scene 
mete 

her 
serve 
merge 

Here 
sere 
mere 

Fin 
spit 
sit 

fine 
spite 
site 

fir 
spirt 
sir 

Fire 
spire 
sire 

Cut 
punch 
plum 

cute 
pule 
plume 

curt 
purr 
blur 

cure 
pure 
lure 
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2.2.  Чтение согласных букв  
 

Буква Название Звук Буква Название Звук 

Bb [bJ] [b] Nn [en] [n] 
Cc [sJ] [s, k] Pp [pJ] [p] 
Dd [dJ] [d] Qq [kjH] [k] 
Ff [ef] [f] Rr [R] [r] 
Gg [GJ] [G, g] Ss [es] [s, z] 
Hh [eIC] [h] Tt [tJ] [t] 
Jj [GeI] [G] Vv [vJ] [v] 
Kk [keI] [k] Ww [dAbljH] [w] 
Ll [el] [l] Xx [eks] [ks, gz] 
Mm [em] [m] Zz [zed] [z] 
В английском языке звонкие согласные буквы в конце слова 

читаются звонко, почти без оглушения, иначе может получиться 
совсем другое слово: (bag – back). 

Удвоенные согласные буквы читаются как один согласный звук: 
egg [eg]. 
 

 

[s ] - Перед i, e, y (cent, pencil, cycle) C 
[k] - В остальных случаях (cat, clear) 
[G] - Перед i, e, y (gentle, gin, gym ) G 
[g ] - В остальных случаях (garden, gate) 
[s ] - В начале слова, в конце слова перед и после глухой 

согласной, после буквы u (send, blocks, desk, bus) 
S 

[z ] - После гласной и звонкой согласной (pens, please) 

[gz] В начале слова после e перед ударной гласной (exist)  X 

[ks] box 
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Чтение буквосочетаний согласных 
Буквосочетания Звук Примеры 

(t)ch [C] chair, match 
ch [k] в словах греческого происхождения 

(school, chemistry, choral, chord) 
ck [k] lock, stick 
sh [S] she, ship 

ss [s] hiss, kiss 

[T] 
 

В начале и конце значимых частей речи 
(thick, myth) 

th 

[D] В служебных частях речи и 
местоимениях, а также в середине слова 
между гласными (this, that, than, father) 

[N] bring, long, sing ng 
[Ng]  в 
середине 
слова 

English 

nk [Nk] ink 
(d)ge [dZ] edge, bridge, plunge 
qu [kw] quick, quest 

[h] Когда за 
сочетанием 
следует o 

whole wh 

[w] В 
остальных 
случаях. 

when, what, which 

kn [n] knife  
wr [r] wrest 
ph [f] phone 

 
Упражнения на закрепление основных правил чтения 

английских согласных. 
Упр. 1. 
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bit – bid, it – did, lit – lid, kit – kid, nip – nib, rip – rib, strip – trim, 
pin – bin, prim – brim, prill – brill 
Упр. 2. 
is – his, as - has, us – buss, fuss – truss, miss – kiss, mess – press 
Упр. 3. 
zip – sip, Zed – set, Zest – set, Zend – sent, fuzz – buzz, fizz - frizz 
Упр. 4.  
his – kiss, his – hiss, his – miss, bus – is, plus – is, us – is, bus – buzz, 

fuss – fuzz, less - frizz 
Упр. 5. 
ill, ell, sell, fill, film, till, tell, spell, mill, milk, Bill, bell, smell, still, 

silk, lit, lid, list, lip, let, led, lest, slept 
Упр. 6. 
fix, text, ox, ax, mix, next, fox, flax, six, sex, box, Max, fix, six, pyx, 

ox, next, text, ax, fox, box, flax, Max 
Упр. 7. 
bug – bug, tug – took, lug – look, hug – hook, nut – nook 
Упр. 8. 
cist – cyst, cell – celt, cell – cent, cist – cess 
cab – cad – cam, can – camp – cap, cod – cob – con, clog – crop – 

cop, cum – scum – cut 
since – fence, mince – pence, since – mince, fence – pence 
Упр. 9.  
pack – stack – slack, Nick – stick – click, deck – neck - reck, duck – 

stuck – struck, lock – clock - block 
Упр. 10. 
gem – gym, gest – gist, gib – gyp, gin – gym 
gap – das – gad, got – god – gob, gut – gust – gulp, golf – gulf – gas, 

gum – gun – gull, glad – grab – grub, gum – glum – grunt, grog – gloss - 
gosh 
Упр. 11. 
dog – dodge, log – lodge, bag – badge, plug – plunge, leg – fledge, 

hog – hodge, brig – bridge, egg – edge, bad – badge, pod – podge, bud – 
budge, fled – fledge, led – ledge, fringe – hinge, lunge – plunge 
Упр. 12.  
chess – chest – check, chap – chat – champ, chin – chill – chip, chop 

– chuck – chut 
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hatch – latch – match – snatch – scratch, fetch – drench – crutch – 
much – such 

itch – hitch – pitch – stitch – rich 
Упр. 13  
crutch – grudge, punch- plunge, etch – edge, fetch – fledge, inch – 

fringe, itch – midge, match – Madge, blotch – lodge, bitch – bridge 
Упр. 14 
stick – stitch, dick – ditch, pick – pitch, hick – hitch, mack – match, 

lack – latch, block – blotch, feck – fetch 
Упр. 15 
shop – shot, shell – shelf, shall – sham, shock – shod, shrill – shrimp, 

shun – shunt 
ash – dash – rash- cash, smash – splash – crash – trash, rush – hush – 

flush – crush, mesh – dish – fresh – fish, bosh – gosh – gosh – bosh 
Упр.16 
chip – ship, chop – shop, chut – shut, cash – catch, crush – Dutch, 

dish – ditch, bosh – blotch, smash – match, ash – scratch, fish – ditch 
mess – mesh, hiss – dish, fizz – fish, fuss – flush, mass – smash, truss 

– crush 
Упр. 17 
jet – jest – Jest, job – jog – jot, jam – Jack – jazz, just – jug – jut, Jim 

– jig – jib 
gap – Jap, gust – just, gag – Jack, gut – jut, gum – jam, gosh – loss, 

got – jot, gold – jog, god – job 
Упр. 18 
van – fan, vet – fetch, vent – felt, veld – felt, vat – fat, vin – fin 
Упр. 19 
wet – went – well, west – wept – swept, will – win – wind, wish – wit 

– wig, wish – witch – wick, swim – swift – switch 
dwell – twelve, swell – twig, wedge – witch, twin – twist, well – wig, 

wedge – wish 
Упр. 20 
sing – sting, ring – bring, sling – fling, wing – swing, spring – bring, 

sing – thing 
sang – slang, sang – bang, gang – tang, rang – sprang, sang – sprang 
sung – stung, lung – flung, rung – hung, sung – swung, rung – sprung 
song – gong, song – strong 
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Упр. 21 
ink – link, link – clink, ink – sink, ink – pink, ink – think, brink – 

drink 
bank – tank, bank – blank, rank – drank, tank – thank, flank – frank 
sunk – bunk, trunk – drunk, sunk – chunk, drunk – trunk 
Упр. 22 
quill – quilt, quick – quip, quiz – quint, squid – squill, squint – squib, 

quit – quid, quell – quest, well – quell, west – quest 

Буква a после w, qu читается [O]: wash [wOS], squad [skwOd] 

Упр. 23 
when, which, why, what, white, while, whale, why 
whole, who [u:], whose [u:] 
while – wine, which – witch, whale – wake, when – wet, what – watt, 

why – wide, white – quite, when – quench, whale – wane, when – wed, 
what – squat, why – wise, who – rule, whose – fuse 
Упр. 24 
write, writ, wrest, wrack, wrote, wrist, wreck, wrap, writhe, wrung, 

wrong, wring, wren, wrench, wry, Wren 
wrest – rest, wrack – rack, wrap – rap, wring – ring, wrung – rung, 

write – rite, wrench – trench, wren – rent, wry – try 
wrest – west, wring – wing, write – white, wrench – wench, wrote – 

woke 
Упр. 25 
knap – nap, knick – Nick, knell – Nell, knack – snack, knot – not, 

knag – nag, knife – wife, knap – cat, knick – kick, knot – cot, knock – 
cock, knife – kite, knave- cave 
Упр. 26 
phlox, phone, Phelps, Phipps, phase, phrase 
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3. Чтение двусложных слов 
Большинство двусложных слов имеет ударение на начальном 

слоге. Это, в основном, имена существительные и прилагательные.  
У глаголов, некоторых наречий и служебных слов (союзов, 

предлогов) ударение чаще всего падает на конечный слог. Это 
происходит от того, что эти части речи имеют префикс, который не 
притягивает ударения, а смещает его к корню (en´joy, be´fore).  

Чтобы правильно прочесть двусложное слово с ударением на 
начальном слоге, нужно определить, к какому типу чтения 
относится ударный слог, и, как прочесть безударную гласную. 

3.1.  Правила слогоделения и чтения двусложных слов с 
начальным слогом I и II типа. 

1. Если между двумя читающимися гласными разных слогов 
есть одна согласная, она отходит ко второму слогу. 

pri|vate [`praI vqt], ty|pist [`taIpIst], cu|bic [`kju:bIk] 
В этом случае гласная первого слога оказывается в открытом 

слоге и читается по II типу, как и показано в примерах. 
2. Если на слоговой границе присутствуют две согласные и 

более, одна из них отходит к начальному слогу и закрывает его. 
Согласные могут быть одинаковыми. Начальный ударный слог 
становится закрытым. Гласная в нём читается по I типу. Если на 
слоговой границе стоит удвоенная буква r, то она уподобляется 
любой другой согласной. Граница пройдёт между двумя буквами r, 
что сделает начальный ударный слог закрытым (но не всегда). 
Сочетание rr дают звук [r].  

 ban|dit [`bxndit], car|ry [`kxrI] 
То же самое, что и с буквой r происходит и с другими 

сочетаниями, где две согласные передают один звук. Она буква 
отходит к первому слогу, другая ко второму. 

tic|ket [`tIkIt], fis|hy[`fISI] 
3. Если на слоговой границе стоит буква x, которая передаёт 

два звука [ks], она рассматривается как две согласные буквы, одна 
из которых закрывает первый слог: boxer [`bOk|sq] 

4. Буква v в словах с окончанием -ing не всегда помогает 
определить тип ударного слога. В этих случаях следует обращаться 
к словарю. 
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liv|ing [`lIvIN], но dri|ving [`draIvIN]  

3.2. Чтение безударного конечного слога. 
a.  Редукция гласных в безударном слоге 
Хотя некоторые звуки могут и в безударном положении 

сохранять обычное звучание, в безударном слоге гласный звук 
редуцируется, то есть он произносится ослаблено, становится 
неясного качества. Иногда выпадает совсем.  

e, i, y [I] mer|ry [`merI], ban|dit [`bxndIt], roc|ket 
[`rOkIt] 

a, o, u [q] da|ta [`deItq] , cac|tus [`kxktqs] 
Гласная + r [q] din|ner [`dInq], ac|tor [`xktq], dol|lar 

[`dOlq] 

Если безударный слог оканчивается буквами n, l, гласная буква 
перед ними не читается, гласный «выпадает»: cotton [`kOtn], pencil 
[`pensl] 

Но если рядом оказываются два носовых звука или происходит 
скопление нескольких согласных звуков, безударная гласная 
читается как [q]: `hu|man [`hju:mqn], `mig|rant [`mIgrqnt] 
Упр. 1 
carry, marry, tarry, parry, sorry, horrid, Morris, Torres, porridge, 

torrid, ferry, cherry, merry, Perry, Kerry, sherry, curry, hurry, current 
Упр. 2 
 Finnish, reddish, selfish, blackish, impish, publish, attic, cryptic, 

picnic, traffic, rustic, graphic, pocket, sprocket, rocket 
Упр. 3 
error, terror, horror, chirrup, barrack, mirror, ballot, gallop, cactus, 

census, grammar, beggar, collar, cellar, dollar, poplar, Volga, delta, 
extra, villa, Edna, Sylvia, amber, banner, summer, supper, dinner, 
number, member, butter, pepper, letter, shelter, winter, doctor, proctor, 
tractor, factor, actor, dictum, possum, album, seldom, bottom 
Упр. 4 
channel, funnel, mental, pencil, scandal, pistol, signal, symbol, 

crystal, flannel, lesson, piston, happen, common, cotton, lesson, ribbon, 
ridden, rotten, sudden, barren, flatten, Wilson, Nelson, Nixon 
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Упр. 5. Сравните чтение гласных в ударном и безударном 
положении. 

man – Frenchman, man – Dutchman, man – Englishman, land – 
Holland, land – Poland, land – Iceland, us – cactus, bus – campus, Tom – 
bottom, sum – possum, rack – barrack, lot – ballot, bad – ballad, mock – 
hammock, lock - hillock 
Упр. 6 
navy, gravy, lazy, crazy, ivy, spicy, stylish, tidy, Edith, edict, 

Swedish, prefix, unit, stupid, Cupid, lucid, rosy, cozy, phonic, pony 
Упр. 7 
Gazer, grazer, grocer, groper, glider, miner, lever, fever, super, tuber, 

data, coda, soda, sofa, quota, vela, China, vita, tuna, puma, Hubert, 
human, plenum, nylon, slogan, Titan, Satan, datum, demon, pylon 
Упр. 8 
modal, natal, penal 
Упр. 9. Определите тип начального слога и прочтите слова, 

обращая внимание на редукцию безударного гласного. 
Polish, joker, Edgar, radar, David, slalom, global, minus, Danish, 

totem, music, nectar, Maxim, gamma, alpha, copper, silver, quicker, 
quickly, rumba, ruler, ruby, rubber, primus, lady, motor, rebus, shiny, 
Finland, Greta, Silas, Simon, Nancy, Harry, Jacob, Ida, Patrick ,Polish, 
lunar, Venus, Negus, pilot, oval, naked, mica 

b.  Отсутствие редукции гласных в безударном слоге 
В некоторых случаях гласная в безударном слоге не 

подвергается редукции, т. е. произносится так же, как и в ударном 
слоге.  

o в конце слова  [qu] `sam|bo [`sxmbqu] 
 

u во II типе 
безударного слога  

[ju:] `cos|tume 
[`kOstju:m] 

 
Упр. 10 
sambo, canto, tempo, dingo, banjo, fresco, motto, tango, stucco, halo, 

Plato, photo, solo, memo, credo, veto, stylo, silo, Pluto, commune, 
costume, capsule 
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Некоторые безударные слоги II типа передают звук [I]: 

-ive – ac|tive [`xktIv] 
-age – pil|lage [`pIlIG] 
-ade – com|rade [`kOmrId] 

-ace – me|nace [`menIs] 
-ate – pri|vate [`praIvIt] 

 

Упр. 11 
active, festive, motive, tensive, passive, restive, votive, tussive, 

massive, pensive, native, captive, baggage, cabbage, village, bandage, 
luggage, ventage, tillage, truckage, rummage, wreckage, stoppage, 
private, climate, comrade 

3.3.  Правила слогоделения и чтения двусложных слов с 
начальным слогом III типа. 

Если на границе между слогами есть буква r + одна или 
несколько согласных, то буква r отходит к начальному слогу, а 
остальные к последующему. Начальный слог при этом относится к 
III типу.   

Ger|man [`Gq: mqn], lar|ger [`la:Gq], flirt|ing `flq:tIN]. 
Если на слоговой границе стоит удвоенная буква r, она 

уподобляется любой другой согласной. То есть граница пройдёт 
между двумя буквами r, и начальный слог будет считаться 
закрытым (I). 

stic|ky [`stIkI] – stir|rup [`stIrqp] 
Это правило не касается двусложных слов, которые  
1) являются производными от слов с конечной r;  
2) имеют флексию, начинающуюся с гласной (-ing, -y и др.). В 

производных словах rr на слоговой границе сохраняет III тип 
звучания слова. Например: star|ring [sta:rIN]. Это слово – 
производное от глагола star [sta:]. И именно такое звучание 
корневой гласной должно сохранится и в производном слове 
starring. 

Чтение буквы a 
Упр. 1 
party, partner, sparker, scarlet, parson, marker, starlet, starter , hardy, 

hardship, farmer, garlic artless, harmless, army, Marxist, darken, darkly, 
marshy, marcher, carver, sharpen, Arctic, archer 
Упр. 2 Сравните чтение буквы a в начальном слоге I и III типа. 
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parrot – party, parry – partly, barrack – barber, marry – Martin, carrot 
– carbon, carry – carcass, garret - garlic 
Упр. 3 Сравните чтение буквы a в начальном слоге IІ и III типа. 
status – starter, statement – stardom, statesman – starlet, taker – 

tarnish, taper – tardy, paper – party, lazy – larder, laky – lardy, major – 
Marxist, hazy – carter, cater - carver 

Чтение буквы o 
Упр. 4 
thorn – thorny, sport – sportsman, lord – lordly, North – Nordic, orb – 

orbit, scorch - scorcher , sort – sorter, for – forty, horn - horny, or – 
order, port – porter, form - former 
Упр. 5. Сравните чтение буквы o в начальном слоге IІ и III типа. 
crocus – corner, cony – corny, copal – corpus, choker – corker, 

modish – morbid, rosy – lordly, tony – thorny, slogan – Cornish 
Примечание:  
1. Буква w и буквосочетание qu влияют на чтение букв a и o в 

ІІІ типе слога. Буква a уподобляется букве o и читается как 
она, если перед ней стоит буква w или qu. Сравните: 

far [fa:], но war [wO:] = for [fO:]  
farm [fa:m], но warm [wO:m] = form [fO:m] 
2. Буква o после w и qu читается как буква u. Сравните: 
form [fO:m], но worm [wq:m] = burn [bq:n] 

Упр. 6 
farmer – warder, farther – warmer, varnish – warship, barman – 

wardress, former – warder, Cornish – warty, corner – warmer, corny – 
warship, work – worker, world – worldly, worse – worsen, worst – 
worsen, worth – worthy [D], word – wordy, work – workman, worm – 
wormy, warmer – wormy, warder – worker, wardress – worthy, quarter - 
wordy 

Чтение букв e, u, i/y. 

Упр. 7 
firm – firman, fir – skirmish, thirst – thirsty, third – thirty, first – 

firstly, third – thirdly, dirt – dirty, sir – circus , chirp – chirpy, bird – 
flirting, birch – birchen, kirk - skirmish 
Упр. 8 
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serve – service, serve – servant, therm – thermal, jerk - jerky nerve – 
nervy, verb – verbal., merge – merger, term – termer, fern – ferny, germ 
– German, her – hermit  
Упр. 9. 
surd – surplus, Turk – Turkish, Turk – turnip, nurse – murder, urge – 

urgent,  surd – sturdy, curl – curly, fur – furnace, fur – furnish, fur - 
further 
Упр. 10 
murder – worship, churchy – worthy, murmur – wormy, curdy – 

wordy, curly – worldly, urgent – workman, furnace – worker 
Упр. 11. Сравните чтение буквы e в слогах ІІ и ІІІ. 
fever – ferny, Swedish – hermit, plenum – jerky, cedar – mercy, 

Venus – merger, rebus – nervy, Negus – merchant, veto – service, velum 
– servant, velar – permit, memo – German, Cretan – thermal 
Упр. 12. Сравните чтение буквы i в слогах ІІ и ІІІ. 
ivy – thirsty, nylon – thirty, liner – dirty, vital – firman, China – 

chirpy, stylist – circus, stylish – virgin, diner – firstly, primer – skirmish, 
miner - thirdly 
Упр. 13. Сравните чтение буквы u в слогах ІІ и ІІІ. 
super – surplus, stupid – sturdy, student – surly, cubic – curdy, ruby – 

scurvy, lunar – turner, unit – turnip, tunic – turban, tuna – turbo, ruler – 
urgent, truly – urban, fumy – furnace, music – murmur, human – murder, 
lucid – churlish, spumy – churchy, sputum - Turkish 
Упр. 14. Сводное упражнение. Сравните чтение букв a, o, u, e, i 

в слогах І, ІІ и ІІІ. 
tapper – taper – Tartar, chappy – chafer – charter, ladder – lazy – 

larder, manner – maker – marker, pantry – paper – partner, convict  - 
cony – corny, collar – colon – corker, stopper – stolen – sporty, gossip – 
global – gorget, lofty – lotus – lordly, pepper – plenum – person, sherry 
– rebus – perfect, tennis – these – thermal, vector – Venus – verdict, 
Edwin –Eden -Bernard 

turret – tuna – turner, hurry – Hubert – hurdler, current – cubic – 
curly, rubber – ruby – Turkish, under – unit – further, timber – timer – 
thirty, sister – spider – skirmish, Finnish – final – firmer, differ – diver – 
dirty, clipper – climate - girlish 
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3.4. Чтение двусложных слов с конечным -le 
В двусложных словах, которые оканчиваются на -le, конечная 

буква e не читается, но такие слова всё равно состоят из двух 
слогов, так как звук [l] выступает в роли слогообразующего. 

Тип чтения начального ударного слога зависит от количества 
согласных на слоговой границе. Если согласная одна, она отходит 
ко второму слогу, первый остаётся открытым. 

ta|ble, bu|gle, cra|dle 
Если согласных – две или более, то первая отходит к начальному 

слогу, и он становится закрытым или ІІІ типа. 
mid|dle, bat|tle, tic|kle, spar|kle 
Упр. 1 
man – mantle, can – candle, Dan – dandle, shack – shackle, sad – 

saddle, rat – rattle, bat – battle, dab – dabble, tat – tattle, crack – crackle, 
tramp - trample 
Упр. 2  
tape – table, state – stable, cape - cable, ape – able, scrape – cradle, 

babe – fable 
Упр. 3 
start – startle, mark – marble, spark – sparkle 
Упр. 4 
mud – muddle, rub – rubble, ruff – ruffle, stub – stubble, cut – cuttle, 

shut – shuttle, snug – snuggle, suck – suckle, crump – crumple, rum – 
rumble, chuck – chuckle, crumb - crumble 
Упр. 5 
pick – pickle, tick – tickle, trick – trickle, sing - single, it – little, wink 

– winkle, nib – nibble, scrim – scribble, rid – riddle, spit – spittle, tit - 
tittle 
Упр. 6 
tide – idle, strife – stifle, tile – title, strife – rifle, my – cycle, tribe - 

trifle 
Упр. 7 
met – mettle, set – settle, net – nettle, deck – deckle, speck – speckle, 

deck - deckle 
Упр. 8  
nod – noddle, cock – cockle, nob – nobble, cob – cobble, cod – 

coddle, stop – stopple, top - topple 
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Упр. 9 
toddle – waddle, cobble – wable, coddle – swaddle, throttle – wattle, 

nobble – squabble, stopple – waffle, noddle - twaddle 
Упр. 10 
apple, sample, cattle, crackle, trample, mantle, babble, staple, stable, 

cable, cradle, sable, Mable, table, marble, startle, sparkle 
Упр. 11 
scribble – rifle, single – stifle, strickle – trifle, diddle – idle, circle - 

myrtle 
3.5. Чтение двусложных слов с конечным –r 
Для слов со слогообразующим конечным -re справедливы те же 

правила слогоделения, что и для слов со слогообразующим 
конечным -le. 

Но в словах с конечным -re безударный слог содержит звук [q], в 
отличие от конечного безударного –le, который не содержит 
никакого гласного звука.  

spec|tre [`spekte ] – set|tle [setl ] 
При этом графические варианты конечного слога –re/-er 

читаются одинаково. 
metre [`mi:tq ] – meter [`mi:tq ] 
Упр. 1 
Sabre, meter, fiber, tiger, centre, filter, spectre, acre, lustre  
Интересно, что и в тех случаях, когда конечный безударный слог 

содержит гласный звук, вышеуказанные правила слогоделения 
остаются в силе. Буква r при этом произносится как согласный звук 
[r].  

Ni|gro [`ni:grəu] 
Упр. 2 
hatred, apron, hydro, hydrant, central, spectral 

3.6.  Чтение двусложных слов с начальным слогом ІV типа 

В ІV типе слога за гласной следует буква r+e. Графической 
разновидностью ІV типа слога могут быть сочетания диграфа и 
одной буквы r, которые могут быть оформлены другими 
согласными. Например: air, deer, board, hoarse 
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Если на слоговой границе стоит одна буква r, то по общему 
правилу она отходит ко второму слогу. При этом она является 
показателем ІV типа звучания для предыдущей гласной. 

Попадая в позицию между двумя читаемыми гласными, буква r 
сама озвучивается как звук [r] 

Ma|ry [ʹmFqri], staring [ʹstFqrIN], tiring [ʹtaIqrIN], soaring [ʹsO:rIN], 

fairy [ʹfFqri]  

Буквосочетания Звук Примеры 

a, ai + r, ei + r [Fq] flare, parent, fair, hairless, their 
o, oa + r [O:] a`fore, a`board, soar, soaring 
e, ee + r, ea +r [Iq] era, ca`reer, fear, fearing  
i, y [aIq] viral, wiry, Cyrus 
u 
oo + r 

[(j)uq] 
[uq] 

en`dure, poor, poorly 
 

ou + r  
 

[auq],  
[q] в безударной 
позиции 

hourly, de`vour ,  
`humour 
 

Упр. 1 
de`spair, re`pair, af`fair, im`pair, com`pare, de`clare, pre`pare, 

en`snare 
fair – fairly, square – squarely, care – careful, care – careless, hair – 

hairless, hair – hairpin, air – airless, air – airship, bare – barely, rare – 
rarely 

flare – flaring, dare – daring, pare – parent, fare – vary, ware – wary, 
bare – baring, stare – staring, spare - sparing, share – sharing, square – 
squaring, care – caring, mare – Mary 

air – airing, air – airy, pair – pairing, chair – Clara, fair – fairy 
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carry – Mary, carrot – caring, barrack – baring, barrow – pairing, 
sparrow – sparing, farrow – flaring 
Упр. 2 
a`fore, be`fore, a`shore, a`board, im`plore, ex`plore, de`plore, ig`nore, 

Tory, storage, story, oral, chorus, forum, glory, Dora, Flora, Cora 
fortress – forum, formless – Flora, sportsman – chorus, corner – Cora, 

Norseman – Nora, horseman – oral, Nordic – Tory 
im`port – im`plore, in`form – ig`nore, ex`port – ex`plore, de`port – 

de`plore, re`tort – re`store, a`dorn – a`dore, af`ford – a`fore 
sorry – Tory, horror – chorus, Morris – Nora, porridge – storage, 

torrent – story, morrow – glory, sorrow - soaring, horrid - storey 
Упр. 3 
era, zero, Nero, nearing, steering, hearing, fearing, rearing, clearing 
ap`pear, ad`here, ve`neer, en`dear, re`vere, ca`reer, be`smear, in`here, 

ar`rear, sin`cere 
mete – mere, meat – near, clean – clear, see – steer, been – beer, these 

– sere, feast – fear, dean – dear, sheep – cheer, feel – veer, scene – 
sphere, ream – rear, eat – ear, queen – queer, deep – deer 

merry – merely, Derrick – deary, ferry – fearing, error – earing, 
terror, steering, jerry – cheering 
Упр. 4 
viral, wiry, miry, spiral, wiring, siren, firing, virus, spirant, hiring, 

tyrant, tiring 
ad`mire, at`tire, in`spire, ex`pire, con`spire, ac`quire, in`quire, de`sire, 

re`quire, re`spire, re`tire, per`spire, en`quire, en`tire, re`quire, ad`mire 
vital – wiry, spiteful – spiral, filing – firing, hiding – hiring, typing – 

tiring, citing – Cyrus 
ar`rive – ad`mire, en`tice – en`tire, en`twine – en`quire, ex`cite – 

ex`pire, de`fine – de`sire, con`fine – con`spire, re`cite – re`quire 
firman – fireman, skirmish – spirant, thirsty – tiredness, circus – 

spiral, chirpy – siren, dirty – direst, firstly – firing, thirty – tiring, virgin 
– wiring 
Упр. 5 
en`dure, im`mure, in`ure, se`cure, pro`cure, en`dure, se`cure, ad`jure, 

al`lure  
pure – purely, pure – purer, pure – purest, lure – luring, poor – poorly, 

poor – poorer, poor – poorest 
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purest, purism, jury, curate, mural, fury, lurid curate, rural, plural, 
mooring, during, curing, luring 

turret – truly – fury, current- ruler – rural, hurry – huger – jury, flurry 
– music – mural, currant – cubic – curate 

oc`cur – pro`cure, in`curve – se`cure, re`cur – en`dure, in`cur – 
in`ure, de`mur – de`mure, re`curve – obs`cure 

furnish – fury, furnace – purist, murder – mural, urgent – during, 
worker – purer, further – jury, curly – curing, urban – rural, Turkey – 
fury, wording – purest 

neutral – newly – purer, feudal, Newton, fury, Teuton – Lewis – 
luring, Euclid – dewy – during, Eugene - steward – curing 
Упр. 6 
our – sour – flour – flouring -  floury – de`vour   
outer – hourly, sounder – sourly, crowding – scouring, crowning – 

flouring, clowning – hourly, vowel – dourer 
candour, clamour – tumour – labour – favour – parlour – armour – 

glamour – splendor – humour – flavour – harbour – odour  
Упр. 7. Сводное упражнение. Прочитайте слова с ударением на 

начальном слоге. 
cooler, valley, Charley, launcher, sparrow, famous, ferrous, armour, 

harbor, August, outer, spacer, rarely, shower, airship, mountain, Mary, 
Friday, vary, captain, steamer, staring, speaker, freedom, parent, carry, 
warrant, needless, fruitless, neutral, oral, warmer, newly, forum, horror, 
story, cruiser, fewer, firing, tyrant, spiral, virgin, turret,  purer, poorer 
Упр. 8. Сводное упражнение. Прочитайте слова с ударением на 

конечном слоге. 
renew, procure, beneath, asleep, despite, inform, obtain, around, 

below, occur, devoice, afire, avail, away, revere, repay, request, require, 
repair, aware, afford, adore, appear, default, mistook, devour, aboard, 
because, against, awake, ashore, afloat, affair, ajar, before, demure, 
anew, inquire, endear, surprise, reward, reserve, sincere, affirm, reform, 
immure, appeal 

3.7. Чтение двусложных слов с префиксами.  

Если двусложное слово имеет префикс, то, как правило, оно 
имеет ударение на конечном слоге-корне, префикс не притягивает 
на себя ударение. Таким образом, чтение двусложных слов 
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префиксовой структуры сводится к чтению префикса в безударном 
положении (редукция) и конечного ударного корневого слога, 
который читается по правилам чтения для односложных слов.  

Как уже упоминалось ранее, префиксом чаще всего оформлены 
глаголы, наречия и служебные слова (союзы, предлоги). Чтобы 
определить есть ли в слове префикс, нужно знать, какие 
существуют префиксы. 

Неизменяемые префиксы 
Наречно-предложные префиксы: 
a- 
be- 

about, away, along, afire, aware 
beyond, before, because 

Глагольные 
be- 
de- 
for- 
per- 

begin 
describe  
forget 
permit  

pre- 
pro- 
re- 
se- 

prepare 
produce 
repeat,  
select  

Упр. 1 
aback, abed, along, amiss, atop, aflame, awhile, aside, aslope, afore, 

afire, apart, ajar, astern, afar, aware, ashore, before 
astir, amiss, ago, afore, acock, across, agape, along, apart, alert, 

athwart, adrift, awash, apace, amid, aside, afire, ashore, beyond, beside, 
belike, afresh, atrip, atilt, aflame, agaze, astern, aware 

because, between, beneath, below, about, away, again, around, 
abloom, afloat, afoot, afraid, aground, aloof, aloud, asleep, astray 
Упр. 2 
regress – progress, remit – befit, respond – despond, result – repulse, 

depress – repress, persist – resist, revolve – resolve, belong – prolong 
debate – berate, repose – depose, decline – recline, reduce – deduce, 

define – refine, deface – deflate, provoke – revoke, proscribe – describe, 
refute – repute – refuse, deny – reply – rely 

regard- remark, report- deport, reserve- preserve, refer – defer, retard – 
debark, reform – deform, perverse – return 

declare – deplore – prepare – restore, require – desire – perspire – 
retire, secure – procure – endure – allure 

deploy – destroy – alloy – enjoy, appoint – exploit – recoil – rejoice 
delay – betray – convey – obey, denounce – pronounce – renounce – 

announce, remain – refrain – retrain - engrain 
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Изменяемые префиксы 
Глагольные 
con-  
in- 
en- 
ad 
sub- 

conduct 
invert 
endure 
admit 
subject 

dis- 
ex-  
abs- 
trans- 
ob- 

distract 
excuse 
abstract 
transmit 
object 

Эти префиксы могут встречаться в видоизменённой форме, когда 
последняя согласная префикса уподобляется начальной согласной 
корня. 
ad + t = attest 
ad + c = accept 
ad + f = affect 
ad + p = appoint 
ad + s = assist 
ad + r = arrive 
ad + l = allot 
ad + g = aggress 
ad + n = annul 
ad + qu = acquaint 

con + r = corrode 
con + l = collect 
ob + c = occur 
ob + f = offend 
ob + p = oppose 
sub + p = suppose 
sub + c = succeed 
sub + f = suffice 
dis + f = diffuse 
ex + f = effect 
in + r = irradiate 

Упр. 3 
invert, deserve, repeat, renew, inspire, comply, impress, subdue, 

collide, depress, assist, address, immure, acquit, attest, correct, transmit, 
suppress, dismiss, excel, arrest, assume, oppose, succeed 

Также префикс может выступать в усечённой форме, потеряв 
одну или две согласные буквы. 
ad- adapt 
ad- agree 
dis- divide 
ob- omit 

ex- elect 
ad- ascribe 
trans- traduce 
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4. Чтение  диграфов в односложных и двусложных словах. 
Гласный диграф – это сочетание двух гласных букв, если оно не 

находится на стыке префикса (приставки) и корня или корня и 
суффикса (или грамматического окончания). Диграф читается как 
один простой (монофтонг) или сложный (дифтонг) звук и образует 
один  слог . 
Бук
вос
оче
тан
ия 

Звук Примеры 

[eI] 
 

wait, rain, mail, bail, main, sail, maid, pail, gain, 
train, wail, tail, stain, plain, drain, grain, lain, tailor, 
waiter, waiver, strainer, rainy, raider, sailor, Spain  

ai  
 

[I] в 
безударном 
положении 
(или не 
читается ) 

bargain, curtain, captain, certain, chaplain, mountain, 
villain, Britain 

ay  [eI] 
 

ray, pay, may, bay, lay, say, day, way, stray, tray, 
play, May, Raymond 

au auto, pause, autumn, auk, Paul, August, aura, aural, 
austral, auburn, haunt, taunt, vaunt, daunt, haunch, 
launch, paunch, staunch, maundy, jaunt, flaunt, 
caucus, causal, Mauser, saucer, maundy, saucy, faun, 
fauna, laud, maud, fault 

aw 

[O:] 

law, saw, dawn, pawn, maw, jaw, raw, yaw, daw, 
taw, caw, slaw, thaw, hawk, claw, pawl, awn, awful, 
sawmill, bawdy, sawder, trawler, crawler, dawdler, 
sawfish 

[J] 
 
 

team, meat, mean, dean, leaf, sea, peak, cheap, leap, 
least, meal, peach, flea, lea, eat, heat, neat, pea, plea, 
beam, weak, read, seal, tea, deal, each, please, seat, 
dream, speak, teach, steam, stream, preach, eater, 
cheaper, dreamer, speaker, teacher, steamer, 
streamer, dealer, preacher, reader, mealy, peaty, 
cheaply, steamy, screamy, creaky, easel, eagle, 
beadle, beagle 

ea 

[e] (искл.) deaf, health, dead 
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ee  [J] bee, meet, deep, feel, need, seek, speech, fee, feed, 
glee, green, sheet, sheep, tree, three, freeze, teeth, 
speed, lee, see, peel, keep, been, seen, keen, sleep, 
heed, sleet, seek, creep, deeper, sleeper, feeler, 
feeder, creeper, speeder, sweeter, peeler, needy, 
cheeky, cheesy, speedy, sweeny 

eu  [(j)u:] feud, deuce, Zeus, sleuth, neutral, Teuton, Euclid, 
feudal, Eunice, Eugene 

ew  [(j)u:] под 
ударением и 
в безударной 
позиции в 
конце слов 

few, dew, pew, mew, flew, blew, grew, drew, Jew, 
new, yew, chew, crew, threw, screw, shrewd, newly, 
steward, sewage, dewy, Newton, Lewis, newish, 
skewer, ewer, newel, ´Andrew, `mildew, `curfew, 
`curlew 

ei  [eI] 
 

rein, skein, vein, feint, veil 

[eI]  grey, trey, fey, they, ley, o`bey ey 

[I] в 
безударной 
позиции 

abbey, hockey, volley, kidney, barley, Charley, 
valley, cockney, trolley, chimney, turkey, Godfrey, 
nosey, Betsey, Stanley, Rodney, Sydney 

[ai] tie, die, lie, pie, tied, died, lied, ties, dies, lies, pies ie  
[I]  в 
безударной 
позиции 

Willie, Minnie, Freddie, Sophie, Susie, Nellie, 
Flossie, Dickie, Dannie, Annie, Archie, Nannie, 
Millie, Margie, Mamie, Maggie, Lottie, Katie 

ye [aI] bye, dye, lye, rye 

ia, 
io  

[aI] trial, liar, dial, lion, via, diary. 

[au]  down, brown, town, powder, cow, vow, row, owl, 
growl, clown, crown 

ow  

[qu] в 
ударной и 
безударной 
позиции 

low, tow, throw, slow, grow, snow, glow, stow, sow, 
`sallow, `sparrow, `window, `yellow, `fellow, 
`pillow, `Moscow 

oa  
oe 

[qu] oat, oak, oast, oath, boat, soak, coax, boast, loath, 
loaf, groan, moan, road, toad, throat, toast, coal, 
coast, float, soaker, soapy, toaster, toady, throaty, 
coaly, coastal, boatman, boaster, floatage 
toe, foe, doe, woe, floe, throe, goes 
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oi  
oy  

[OI] oil, toil, boil, moil, noil, roil, soil, spoil, groin, join, 
loin, hoist, joist, moist, voice, ap`point, noisy, 
poison, roily, roister, cloister, toiler, toilet, boiler, 
cloister 
boy, toy, an`noy, coy, soy, joy, troy, cloy, boycott, 
cloyment  

[u:] 
 

loo, too, zoo, woo, loom, toon, zoom, swoon, loop, 
stoop, room, swoop, sloop, coop, troop, snoop, hoot, 
loot, root, moot, goof, hoof, roof, oof, poodle, 
noodle, tootle 

oo 

[u] слова 
исключения 

foot, good, wood, stood, wool 

oo+
k 

[u] book, look, took, hook, nook, spook, shook, rook, 
crook, cook 

[au] out, a`bout, pound, round, sound, found, loud, gout, 
mound, round, vouch, couch, south, tout, rout, 
pouch, slouch 

ou 

[ə]  в 
безударной 
позиции 

venous, vinous, viscous, ferrous, cirrous, monstrous, 
nervous, famous, pompous, favour, flavor, vapour, 
savour, tumour, odour, parlour, harbor, candour 

ue 
 
ui 

[(j)u:] rue, due, cue, sue, clue, en`due, im`bue, sub`due, 
im`brue, en`sue 
suit, fruit, juice, sluice, cruise, fruiter, fruitage, 
fruity, fruitful, fruitless, suitor, sluicing 

Упр. 1. Сводное упражнение 
grey – ale, they – same, toy – toil, boy – boil, soothe – use, noose – 

fuse, rood – rude, loom – plume, room – rule, swoon – jute, jaunt – 
ground, launch – lounge, shawl – shout, straw – spout, squaw – scout, 
draw – down, raw – row, grey – tape, veil – tale, soy – soil, cloy – spoil 
Упр. 2. Сводное упражнение  
smooth – muse, snooze – use, root – rule, loot - flute , groove – 

Bruce, swoop – June, pause – hound, haunch – pounce, awe – out, pawn 
– pound, law – loud, saw – now, claw – clown, crawl – crown, dawn – 
town 

foot – flute, good – gloom, took – tune, shook – June, nook – nude, 
crook – crude, stood – plume, wood – boom 
Упр. 3. Сводное упражнение  
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a cool room, the round moon, the loud voice, the low sound, a good 
zoo, the round toy, the grey glow, the proud boy 
Упр. 4. Сводное упражнение  
August and May, the scout and the boy, the roof and the chimney, the 

town and the valley, the soil and the ground, the hawk and the owl, the 
trawler and the seiner, the house with a lounge the boy with a toy, the 
clown with a crown, the cook with a stoop, the couch with a pillow 
Упр. 5. Сводное упражнение  
weal, veal, teen, weed, zeal, deed, cheese, weald, wheel, beach, freak, 

treat, Greek, spleen, sneeze, sheep, sweep, queen, seal, reap, sheath, 
heave, peak, feast, freedom, meanly, needless, reefy,  peevish, reamer, 
peaty, dreamer, deacon, fleecy, feeble, beaten, creamy, creepy, creaky, 
cheaply  
Упр. 6. Сводное упражнение  
dray, pie, foe, cay, shoal, jail, fruit, due, reeve, taint, cleave, lie, 

breeze, dye, wail, croak, sue, die, ween, waive, spray, paint, cloak, suit, 
rye, read, ray, screen, nay, roam 
Упр. 7. Сводное упражнение  
good choice, cheap clay, sea coast, deep snow, clean seat, raw meat, 

new grain, each toy, low voice, flew low, shrewd boy, grey soil, show 
boat, weak moan, blue mood, good wood, new glue, frail maid, green 
paint, main jail, took aim, wool goat, staunch crowd, gay queen, plain 
boot, low lawn, round cloud, foul hawk 
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5. Влияние согласных букв на чтение некоторых гласных 
Буквосочетания Звукосочетания Примеры 

o + ld [quld] old, cold, fold 
i+ ld 
i + nd  

[aIld] 
[aInd] 

wild, mild, child 
kind, mind 

i + gh [aI] high, sigh, night 
a + ss, st, sk, sp [a:s, st, sk, sp] class, vast, ask, clasp 
a + nt, nce, nch [a:nt, ns, ntS] plant, dance, branch 
a + ff, ft, th [a:f, ft, T(D)] staff, craft, bath, 

father 
a + l + m, f, ve [a:m, f, v] palm, half, halve 
a + lk [O:k] talk , walk 
a + l + остальные 
согласные 

[O:l+ согласный 
звук] 

all, salt, false 

ea + d [ed] head, dead 
ea + th в ряде слов [eT, D] breath, weather 
ea + r + согласная [q:] + согласный звук earn, heard 
ou + ght [O:t] ought, sought 

Упр. 1 
old, cold, fold, bold, hold, gold, wold 
wild, child, mild, kind, mind, find, bind, blind, kinder, finder, milder, 

wilder, kindly, wildly, mildly, childish 
high, sigh, nigh, thigh, fight, night, tight, sight, might, slight, light, 

right, bright, plight, brightly, rightly, slightly, lightly, tightly, nightly, 
mighty, fighter, fighting, lighting, sighting, highly 

Упр. 2 
class, pass, glass, grass, brass, fast, past, cast, vast, mast, ask, task, 

flask, bask, mask 
past – pass – grasp, fast – glass – clasp, cast – class – gasp, last – 

grass – rasp 
France, chance, dance, glance, plant, grant, can’t, aren’t, branch, 

stanch, ranch, planch 
past – trance, fast – France, task – chance, gasp – branch, cast – 

grass, ask – can’t, mask – trance, clasp – lance, pass – stanch, vast – 
shan’t 

staff, chaff, aft, craft, shaft, bath, path, lath 
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passing, asking, casting, basking, grasping, clasping, gasping, 
masking, branching, planting, glancing, fasting, dancing, glancing, 
chancing, fasting 

calm, palm, charm, balm, barn, calf, half, farm, scarf, calves, halves 
carves – calves, harms – halves, farms- calms, farms – palms, charms 

– calms, starves – halves, scarves - calves 
Упр. 3 
all, fall, small, tall, stall, wall, call, ball, salt, smalt, false, spall, 

smaller, taller, caller, falling, calling, stalling, salty, fallen, baldly 
talk, chalk, calk, walk, stalk, balk 
small – talk, all – chalk, tall – balk, call – calk, stall- stalk, wall – 

walk 
task – talk, bask – balk, ask – calk, mask – chalk, cask – stalk 
walking – walker, talking – talker, chalking – chalky, stalking – 

stalky 
Упр. 4. Сводное упражнение. 
sold, calm, wall, task, dance, hall, hind, weight, scold, class, France, 

small, thrall, wild, balm, salt, cast, staff, tight, grind, walk, mask, might, 
fold, ball, calf, tall, craft, bath, squall, vast, half, child, false, chance 
Упр. 5 
head, spread, read, thread, dead, dread, feather, weather, breath, 

death, stead, lead 
heading – deadly, spreading – dreadful, threading – steady, heads- 

threads, spreads – breaths, dreads – deaths 
heal – head, deal – dead, steal – stead, beat – breath, treat – thread, 

lead – lead, read – read 
heed – head, deep – death, breed – breath, breed – bread, deed – dead, 

reed – read, fleet – lead 
Упр. 6 
earl, pearl, earn, learn, yearn, search, earth, heard, dearth,  
earning, yearning, learning, searching, earns, yearns, learns, searches, 

earner, pearler, learner, searcher 
ear – earn, hear – heard, dear – dearth, smear – earth, clear – learn, 

spear – search, near – earl, ear – yearn 
Упр. 7 
ought, nought, bought, brought, fought, sought, thought, wrought 
fort – fought, sort – sought, thorn – thought, north – bought 
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out – ought, south – sought, stout – thought, noun – nought 
Упр. 8. Сводное упражнение. 
head, search, wrought, breath, earl, dead, fought, thread, earth, death, 

sought, read, heard, spread, thought, bread, bought, earl, brought, earn 
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